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Voorzitterschap: de heer Guy Vanhengel, voorzitter. 

Présidence : M. Guy Vanhengel, président. 

 

 
MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

MARC-JEAN GHYSSELS  

AAN DE HEER BERNARD CLERFAYT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET WERK EN 

BEROEPSOPLEIDING, 

DIGITALISERING, PLAATSELIJKE 

BESTUREN EN DIERENWELZIJN, 

betreffende "de steun van het gewest voor de 

economische en sociale relance van de 

gemeenten".  

  

QUESTION ORALE DE M. MARC-JEAN 

GHYSSELS  

À M. BERNARD CLERFAYT, 

MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 

LA RÉGION DE BRUXELLES-

CAPITALE CHARGÉ DE L'EMPLOI ET 

DE LA FORMATION 

PROFESSIONNELLE, DE LA 

TRANSITION NUMÉRIQUE ET DES 

POUVOIRS LOCAUX,  

concernant "le soutien régional pour la 

relance économique et sociale des 

communes".  

  

De heer Marc-Jean Ghyssels (PS) (in het Frans).- 

De gemeenten zijn de eerste plaats waar mensen 

aankloppen om hulp. Ze hebben tijdens de 

coronacrisis een ongeziene rol gespeeld: de 

instructies van de Nationale Veiligheidsraad 

ontcijferen, financiële en menselijke middelen 

inzetten en oplossingen vinden voor nooit eerder 

geziene problemen.  

Daardoor zijn de uitgaven van de gemeenten echter 

wel aanzienlijk gestegen. Wallonië heeft daarom 

enkele weken geleden beslist om een enveloppe 

opzij te zetten voor hulp aan de gemeenten. Die is 

onmisbaar voor de gemeenten bij het uitwerken van 

een economisch en sociaal herstelplan.  

De Brusselse gemeenten beschikken helaas niet 

over dezelfde luxe. Ze werken aan herstelplannen 

op basis van hun eigen financiën en klagen 

ondertussen de onzekerheid aan omtrent mogelijke 

gewestelijke steun. Ze moeten rekening houden met 

een hele reeks financiële beperkingen in de 

toekomst, maar toch moeten hun herstelplannen 

voldoende ambitieus zijn. 

De financiële hulp waarmee de gemeenten de 

winkels en ondernemingen ondersteund hebben, 

zoals vrijstellingen of afschaffingen van 

belastingen, waren goed bedoeld maar brachten 

ook een ongelijkheid tussen de gemeenten aan het 

licht. Daarom is er, ondanks de gemeentelijke 

M. Marc-Jean Ghyssels (PS).- Première porte à 

laquelle on frappe pour trouver de l’aide, les 

communes ont assumé un rôle sans précédent 

durant la crise du coronavirus : décortiquer et 

interpréter tant bien que mal les consignes pas 

toujours claires émanant du Conseil national de 

sécurité (CNS), fournir toutes les capacités 

financières et humaines possibles, trouver des 

solutions pratiques à des problèmes aussi 

nombreux qu’inédits. 

Seulement, si les communes n’ont pas hésité à 

venir en aide à leurs concitoyens par tous les 

moyens possibles, ce qui a entraîné une inévitable 

hausse des dépenses, elles craignent désormais le 

passage à la caisse. Pour les rassurer, la Wallonie a 

déterminé, depuis plusieurs semaines déjà, une 

enveloppe d’aide destinée aux communes. Cette 

aide leur apportera un soutien indispensable, tout 

en leur permettant d’échafauder, dès à présent et le 

plus précisément possible, leur plan de relance 

économique et sociale. 

Malheureusement, les communes bruxelloises ne 

disposent pas de ce luxe à ce stade. À l’instar de 

Schaerbeek ou d'Etterbeek, elles élaborent leur 

plan sur la base de leur propre bilan financier, mais 

dénoncent l’incertitude entourant une potentielle 

aide régionale. Or, les communes doivent résoudre 

une équation difficile : proposer des mécanismes 

de relance économique souvent innovants tout en 
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autonomie, nood aan een coördinatie en een 

harmonisering van de steunmaatregelen. Dat is ook 

een van de eisen van de beroepsfederaties, die 

vrezen voor oneerlijke concurrentie tussen 

ondernemingen uit verschillende gemeenten.  

We mogen ook de grote verschillen tussen de 

gemeenten niet uit het oog verliezen. De stad 

Brussel herbergt bijvoorbeeld het merendeel van de 

winkels en restaurants in het gewest en moest dus 

veel meer geld uittrekken voor steun. Brussel-Stad 

beheert ook de voornaamste Irisziekenhuizen. De 

Brusselse burgemeester waarschuwt nu al voor de 

gevolgen voor het gewest als de gemeenten de 

noodzakelijke financiële steun niet kunnen leveren. 

Tijdens de vorige commissievergadering gaf u aan 

dat er een balans werd opgemaakt en dat u op basis 

van de uitkomst de steunenveloppe zou bepalen. Is 

die balans klaar? Zo neen, wanneer dan wel?  

Hoe zal de steun verdeeld worden over de 

gemeenten? Die hebben de crisis niet allemaal op 

dezelfde manier ondergaan. Zal de gewestelijke 

steun daarmee rekening houden? 

Een harmonisering van de gemeentelijke 

steunmaatregelen is essentieel. Overleggen de 

burgemeesters daarover? Speelt Brussel 

Plaatselijke Besturen (BPB) daarbij een 

coördinerende rol? 

  

évaluant les coûts futurs exceptionnels liés à 

l’épidémie, tels que ceux des services de police, 

des services de secours et des centres de soin, qui 

ont été fortement sollicités et prendront sans doute 

peu de jours de repos en même temps, ou encore la 

probable augmentation du budget du CPAS.  

Par ailleurs, les aides financières - exonération 

fiscale, suppression de certaines taxes ou primes, 

etc. - apportées par les communes pour soutenir les 

commerces et les entreprises partent d’une bonne 

intention, mais revêtent également une forme 

d’inégalité de traitement entre les communes. Or, 

nonobstant le principe d’autonomie des 

communes, il est essentiel de tendre vers une 

coordination, voire une harmonisation, des 

mesures de soutien aux commerçants et aux 

restaurateurs afin d'éviter toute forme d’inégalité 

ou de concurrence entre eux. Telle est d’ailleurs 

l'une des revendications des fédérations 

professionnelles.  

Enfin, dans la recherche de solutions adéquates de 

soutien aux communes, il ne faut pas oublier les 

grandes disparités qui existent entre elles. Par 

exemple, la Ville de Bruxelles renfermant une 

majorité des commerces et des restaurants de la 

Région de Bruxelles-Capitale, elle a été contrainte 

de prendre des mesures financièrement lourdes 

pour les aider. La Ville de Bruxelles est également 

gestionnaire des hôpitaux les plus importants du 

réseau IRIS. Son bourgmestre alerte dès à présent 

des inévitables répercussions que pourrait subir la 

Région si les communes ne parvenaient pas à 

fournir l’aide financière nécessaire. 

Lors de la précédente commission des affaires 

intérieures, vous aviez précisé qu’un bilan était en 

cours d’élaboration, sur la base duquel l’enveloppe 

d’aide serait déterminée. Ce bilan est-il finalisé ? 

Dans la négative, quand le sera-t-il ?  

Comment l'aide précitée sera-t-elle répartie entre 

les communes ? Celles-ci n’ont pas toutes subi 

l’épidémie et ses conséquences de la même 

manière. Le soutien régional aux communes 

tiendra-t-il compte de cette réalité ?  

Une coordination, voire une harmonisation des 

mesures de soutien par les communes est 

primordiale. Un dialogue existe-t-il entre les 

bourgmestres sur cette question ? Enfin, Bruxelles 
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Pouvoirs locaux (BPL) joue-t-elle un rôle de 

coordinateur dans le cadre de ces actions ?  

  

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Net als u verheugt het me om de essentiële 

rol van de gemeenten tijdens de coronapandemie 

onder de aandacht te brengen. 

Ook al hebben we het al een hele tijd over 

gewestelijke steunmaatregelen ten behoeve van de 

getroffen economische sectoren, we moeten 

erkennen dat burgers, kleine zelfstandigen en lokale 

ondernemers zich vaak tot de lokale overheid 

richten om uitleg over federale regels te krijgen of 

te achterhalen of ze recht hebben op steun, zelfs al 

wordt die door een ander beleidsniveau toegekend. 

De gemeente moet daarom niet alleen goed op de 

hoogte zijn, maar ook zelf steunmaatregelen nemen. 

Door hun snelle, dagelijkse en praktische reactie 

bekleden de gemeenten een bijzondere plaats in de 

Belgische staatsinrichting. 

Het merendeel van de gemeenten heeft goed 

gereageerd op de coronacrisis, ondanks alle 

beperkende maatregelen die van kracht waren.  

De krantenkoppen mogen dan wel melden dat het 

Waals Gewest de gemeenten bijstaat, enige context 

is hier op zijn plaats. Alles bij elkaar gaat het om 

10 miljoen euro, een habbekrats in het licht van de 

uitgaven die de gemeenten hebben moeten doen.  

Het is voorlopig onmogelijk om in te schatten welke 

precieze en definitieve impact de coronacrisis op de 

gemeentelijke financiën heeft. 

Het Brussels Gewest heeft al een aantal 

maatregelen genomen om de impact van de 

gezondheidscrisis op de gemeentefinanciën te 

verlichten. De belangrijkste daarvan is een bedrag 

van 30 miljoen euro dat we hebben opzijgezet om 

OCMW's te steunen en te anticiperen op de toename 

van de armoede.  

Samen met minister Maron heb ik besloten om 18 

van de 30 miljoen euro onder de OCMW's te 

verdelen volgens de criteria van de algemene 

dotatie aan de gemeenten (ADG) en de overige 

12 miljoen op basis van de uitgaven die op het einde 

van het jaar daadwerkelijk zijn gebeurd. 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Je suis heureux 

de rappeler, comme vous, le rôle essentiel joué par 

les communes pendant cette pandémie, face à 

laquelle tous les niveaux de pouvoir se sont 

mobilisés. 

Même s'il est longuement question ici des mesures 

régionales visant à venir en aide aux secteurs 

économiques touchés, il faut reconnaître qu'au 

niveau local, les citoyens s'adressent très souvent à 

l'autorité la plus proche pour comprendre les règles 

fédérales et savoir s'ils ont droit à une aide, même 

octroyée par un autre niveau de pouvoir. Ainsi, le 

petit commerçant et l'entrepreneur local s'adressent 

à la commune, qui doit, dès lors, non seulement 

tout savoir et tout relayer, mais aussi, à son niveau, 

prendre des mesures de soutien, 

d'accompagnement, de police... Cette réponse 

immédiate, quotidienne et pratique est ce qui fait 

la richesse du travail des communes et leur rôle très 

particulier dans l'architecture institutionnelle.  

Dans la plupart des communes, les fonctionnaires 

et les mandataires communaux ont très bien réagi, 

surtout eu égard aux circonstances particulières de 

la crise du Covid-19 qui restreignaient leurs 

capacités d'action et de travail. 

Je me suis également penché sur les mesures prises 

par la Wallonie. Même si on peut lire dans la presse 

que "La Wallonie aide les communes", il y a lieu 

de remettre les choses dans leur contexte. Fin avril, 

la Wallonie a effectivement dégagé un montant 

d'aide aux communes wallonnes de 4 millions 

d'euros et, ensuite, de 6 millions d'euros, pour venir 

en aide aux communes. 

Dix millions au total, reconnaissez que cela justifie 

un titre dans les journaux... En revanche, je ne suis 

pas certain que chaque commune wallonne se soit 

réjouie de recevoir ce montant minime au regard 

de l'ampleur réelle des problèmes rencontrés et des 

dépenses consenties par les communes.  

Il est aujourd'hui impossible de disposer de chiffres 

définitifs concernant l’impact de cette crise sur les 

finances communales, tant au niveau de 

l’augmentation des dépenses, qui ne cessent 
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Ook de vroegtijdige uitbetaling van de ADG biedt 

de gemeenten soelaas. De bijna 400 miljoen euro, 

die gewoonlijk tijdens de zomer aan de gemeenten 

wordt overgemaakt, is dit jaar al in april en mei 

uitgekeerd. 

Dankzij de versoepeling van het toezicht kunnen 

gemeenten vlotter inspelen op dringende noden en 

onvoorziene gebeurtenissen. Volgens de nieuwe 

gemeentewet moet de gemeentebegroting in 

evenwicht zijn. Dit jaar staan we tekorten toe, op 

voorwaarde dat ze door reserves zijn gedekt. 

Die drie maatregelen hebben we snel genomen en 

ze gaan verder dan wat de andere beleidsniveaus 

doen. Ik heb mijn administratie ook opgedragen om 

na te vragen wat gemeenten ondernemen om 

getroffen zelfstandigen en het economische herstel 

te ondersteunen. Die informatie komt in eerste 

instantie terecht in een tabel van hub.brussels, waar 

gemeenten inspiratie kunnen opdoen. 

Op het einde van het jaar maken we de precieze 

balans op van de impact van de coronacrisis op de 

gemeentelijke financiën. De rekeningen van 2019 

dienen als uitgangspunt. De gemeenten moeten die 

voor 1 juli indienen. Begin juli krijgen we dan een 

idee van de financiële toestand van elke gemeente. 

De rekeningen van 2019 van Schaarbeek, 

Etterbeek, Watermaal-Bosvoorde en Sint-Gillis zijn 

allemaal positief, waaruit blijkt dat ze voor de crisis 

financieel gezond waren. Uit onderzoek van Brussel 

Plaatselijke Besturen (BPB) bleek trouwens dat alle 

Brusselse gemeenten samen een reserve van 

200 miljoen euro hebben opgebouwd.  

Gemeenten moeten eerst en vooral eigen middelen 

inzetten alvorens een beroep te doen op het Brussels 

Gewest, dat geen surplus van 200 miljoen euro 

heeft. 

Dat betekent niet dat alle gemeenten in goede 

gezondheid verkeren. Voor de crisis bleek uit het 

verslag van BPB dat Sint-Agatha-Berchem en 

Evere het moeilijk hadden. In sommige gemeenten 

is een saneringsplan van kracht, waaruit blijkt dat 

hun financiële toestand te wensen overlaat.  

We nemen dus geen algemene maatregel die we op 

alle gemeenten toepassen. We houden rekening met 

toujours pas, que de la baisse de certaines d'entre 

elles - annulation d'événements, etc. - et de la 

baisse des recettes. La situation est toujours 

incertaine et, surtout, en constante évolution.  

Nous avons déjà pris un certain nombre de mesures 

afin d’alléger l’impact de la crise sanitaire sur les 

finances communales, la plus importante étant 

celle de réserver un montant de 30 millions d'euros 

pour venir en aide aux CPAS et anticiper les 

répercussions de la crise sur l'augmentation de la 

précarité. Cette hausse de la pauvreté aura des 

incidences sur les finances et l'action des CPAS, 

qui devront mettre du personnel à disposition pour 

répondre à l'afflux de nouveaux demandeurs. Les 

CPAS nous avertissent d'ores et déjà de l'arrivée de 

nouveaux publics : étudiants sans travail, 

indépendants en faillite, travailleurs de l'économie 

parallèle aujourd'hui sans ressources. 

Sur ces 30 millions d'euros, nous avons décidé, 

avec mon collègue M. Maron, d'octroyer aux 

CPAS 18 millions sur la base de la clé de dotation 

générale aux communes (DGC), dans le cadre du 

Fonds spécial de l'aide sociale (FSAS), et 

d'attribuer les 12 millions restants sur la base des 

dépenses réellement consenties d'ici la fin de 

l'année. Cet énorme montant vient ainsi soulager 

indirectement les finances communales. 

Le versement anticipé de la DGC apporte 

également une bouffée d’air frais aux trésoreries 

communales. Les près de 400 millions d'euros 

versés habituellement aux communes en juillet-

août l'ont été cette année en avril-mai. Les 

trésoreries communales ont ainsi été renflouées 

pour faire face aux dépenses. 

Enfin, l'assouplissement des règles de tutelle - la 

Wallonie nous a copiés par la suite - permet aux 

communes de répondre avec plus de souplesse aux 

besoins urgents et imprévus de la crise. La 

nouvelle loi communale impose aux communes de 

déposer des budgets et des modifications 

budgétaires en équilibre. Cette année, nous les 

autorisons à déposer des budgets en déficit, pour 

autant que leurs réserves permettent de le couvrir. 

Voici donc trois mesures que nous avons prises 

rapidement et dont l'ampleur est nettement 

supérieure à celles prises par d'autres niveaux de 

pouvoir. J'ai également demandé à mon 
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de lokale toestand en met de begrotingswijzigingen. 

Sommige gemeenten hebben die wijzigingen al 

ingediend en ik heb die zoals beloofd snel 

goedgekeurd.  

Op het einde van het jaar volgen er nog 

begrotingswijzigingen en bij de begrotingen voor 

2021 moeten we rekening houden met verminderde 

inkomsten en bijkomende uitgaven ten gevolge van 

de crisis. 

We bekijken welke gemeenten meer steun behoeven 

dan andere. Daarom wil ik dat er onder het 

herstelplan dat de regering momenteel uitwerkt, een 

bedrag opzijgezet wordt waarmee het Brussels 

Gewestelijk Herfinancieringsfonds van de 

Gemeentelijke Thesaurieën (BGHGT) de kwets-

baarste en zwaarst getroffen gemeenten kan 

bijstaan.  

Ik heb geen dringende hulpvraag van de gemeenten 

gekregen, maar het gewest blijft bereid om te 

helpen. 

  

administration de contacter les communes afin 

qu’elles lui communiquent les mesures prises dans 

le cadre de la crise en vue de soutenir les 

commerçants touchés et la relance de l’activité 

économique. 

Dans un premier temps, ces informations ont été 

centralisées dans un tableau géré par hub.brussels. 

En le consultant, les communes se sont d'ailleurs 

inspirées des bonnes mesures prises par d’autres. 

En fin d'année, l’affinement de l’analyse chiffrée 

de l’incidence de la crise du Covid-19 sur les 

finances de chaque commune se fera de manière 

plus précise, sur la base des comptes de 2019. Les 

communes ont jusqu’au 30 juin pour rentrer leurs 

comptes de l'année 2019. Les premiers résultats 

concrets de cette analyse seront donc connus début 

juillet et donneront une idée de la situation 

financière de chaque commune. 

D’après les informations dont je dispose déjà, les 

comptes 2019 des communes de Schaerbeek, 

Etterbeek, Watermael-Boitsfort et Saint-Gilles 

sont tous en positif, ce qui confirme que la situation 

financière de ces communes était saine avant la 

crise. L'étude de Bruxelles Pouvoirs locaux (BPL) 

faisait d’ailleurs mention de 200 millions de 

réserves cumulées dans l'ensemble des communes 

bruxelloises. Celles-ci disposent donc de capacités 

propres pour faire face aux dépenses imprévues. 

J'estime que les communes doivent d'abord utiliser 

leurs moyens avant de solliciter ceux de la Région 

bruxelloise, qui ne possède pas 200 millions de 

surplus cumulés. En effet, la solidarité consiste 

avant tout à utiliser l'argent disponible au niveau 

local. 

Cela ne veut toutefois pas dire que la situation est 

bonne dans chaque commune, car certaines sont 

plus fragiles que d'autres. Avant la crise, le rapport 

de BPL indiquait que les communes de Berchem-

Sainte-Agathe et Evere se trouvaient dans une 

situation plus difficile. Certaines communes sont 

d’ailleurs sous plan de redressement, ce qui prouve 

que leur situation n'est pas parfaite.  

Nous ne prendrons donc pas une mesure générale 

pour l'ensemble des communes. Nous tiendrons 

compte de la situation de chacune ainsi que des 

modifications budgétaires. Certaines communes 
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ont déjà présenté ces modifications que j'ai 

approuvées très rapidement, ainsi que je m'y étais 

engagé, car il existe des articles de dépenses pour 

faire face à la crise du Covid-19. 

Nous savons qu'il y aura des modifications 

budgétaires en fin d'année et que, dans les budgets 

de 2021, nous devrons tenir compte de l'incidence 

de la crise sur les recettes - notamment la baisse de 

l'impôt des personnes physiques (IPP) - et de 

certaines dépenses supplémentaires qu'il 

conviendra peut-être de maintenir, notamment 

pour les CPAS.  

Nous désignerons les communes qui doivent être 

aidées plus que d'autres. Pour cette raison, je 

demande que le plan de relance en cours 

d'élaboration par le gouvernement réserve un 

montant devant permettre au Fonds régional 

bruxellois de refinancement des trésoreries 

communales (FRBRTC) d'intervenir au bénéfice 

des communes les plus fragiles et les plus 

touchées.  

Je n'ai pas reçu d'appel au secours urgent de la part 

des communes. Nous leur accordons une certaine 

souplesse qui leur permet de jouer leur rôle 

d'autorité publique de proximité. La Région reste 

prête à les aider comme elle l'a fait grâce aux 

montants affectés aux politiques sociales et aux 

CPAS. 

  

De heer Marc-Jean Ghyssels (PS) (in het Frans).- 

U zegt dat het wachten is op de rekeningen voor 

2020 om een precies overzicht te hebben van de 

situatie. Dat duurt nog een jaar. Waar staat u nu? 

De heer Bernard Clerfayt, minister (in het 

Frans).- Ik had het tijdens een eerdere vergadering 

al over een eventuele harmonisering van de 

belastingverminderingen die gemeenten toekennen. 

De gemeentelijke belastingen zijn echter zo divers 

dat het onmogelijk blijkt een coherent kader te 

creëren. De belangrijkste belastingen waren 

overigens al geharmoniseerd door het Fiscaal 

Compensatiefonds (FCF). De kleine belastingen die 

overblijven, vertegenwoordigen slechts 18 miljoen 

euro op een totaalbedrag van 1,3 miljard euro aan 

fiscale inkomsten voor de gemeenten.  

M. Marc-Jean Ghyssels (PS).- Vous dites qu'il 

faut attendre la publication des comptes de 2020 

- autrement dit dans un an - pour avoir un aperçu 

exact de la situation et comparer ce qui peut l'être. 

Où en êtes-vous ? 

M. Bernard Clerfayt, ministre.- Lors d’une 

séance précédente, j’avais indiqué examiner la 

possibilité de créer un cadre qui harmonise 

davantage les réductions fiscales que certaines 

communes s'engageaient à prendre à l'égard de 

certaines taxes portant sur certaines activités 

économiques. En effet, à l'examen, il existe une 

telle diversité de taxes dans les communes qu'il 

était impossible de fixer un cadre qui ait une 

cohérence quelconque. 

Les grandes taxes portant sur des montants 

importants - la taxe sur la force motrice, la taxe sur 
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Het Brussels Gewestelijk Herfinancieringsfonds 

van de Gemeentelijke Thesaurieën (BGHGT) zal 

ongetwijfeld tientallen miljoenen moeten uittrekken 

om de zwaarst getroffen gemeenten te steunen. 

- Het incident is gesloten. 

  

le personnel occupé, la taxe d'hébergement 

touristique, etc. - ont déjà été harmonisées par le 

Fonds de compensation fiscale et prises en charge 

par une règle commune imposée par le 

gouvernement.  

Nous avons travaillé sur les petites taxes restantes 

pendant trois semaines, pour un montant total de 

18 millions d'euros, ce qui n'est rien à côté du 

montant total - 1,3 milliard d’euros - des recettes 

fiscales des communes, des 30 millions d'euros 

dégagés pour les CPAS, des mesures de souplesse 

budgétaire, etc. 

Le FRBRTC devra sans doute encore s'engager 

pour des dizaines de millions d'euros, afin d'aider 

les communes les plus touchées par la crise. 

- L'incident est clos. 

  

_____ 
 

_____ 

 

  
 


